

第一百五十九回会

参議院財政金融委員会会議録第七号

平成十六年三月二十六日(金曜日)

午後二時二十三分開会

委員の異動

三月二十五日

辞任

樋口俊一君

補欠選任

池田幹幸君

円より子君

岩佐恵美君

平野貞夫君

入澤肇君

野上浩太郎君

森山裕君

大塚耕平君

上杉光弘君

尾辻秀久君

清水達雄君

田村耕太郎君

西田吉宏君

林溝手山下若林大渕峰崎櫻井平野円岩佐

溝手山下若林大渕峰崎櫻井平野円岩佐

正俊君英利君

鶴子君

隆治君

山根那津男君

山口那津男君

惠美君

出席者は左のとおり。

委員長

樋口俊一君

理事

池田幹幸君

円より子君

岩佐恵美君

平野貞夫君

入澤肇君

野上浩太郎君

森山裕君

大塚耕平君

上杉光弘君

尾辻秀久君

清水達雄君

田村耕太郎君

西田吉宏君

林溝手山下若林大渕峰崎櫻井平野円岩佐

正俊君英利君

鶴子君

隆治君

山根那津男君

山口那津男君

惠美君

副大臣

事務局側

常任委員会専門

石田祐幸君

財務大臣

谷垣禎一君

石井啓一君

大門実紀史君

椎名素夫君

國務大臣

財務大臣

谷垣禎一君

石井啓一君

大門実紀史君

椎名素夫君

そういう点に関する谷垣大臣の考え方や決意を聞くことはできませんでした。谷垣大臣には、更に熱慮を重ね、厳しい財政状況の中で就任した財務大臣として、時代に合った職責を果たされることを期待いたします。

また、公債特例法の前提となつてゐる今後の経済見通しに関する内閣府の対応に問題があること

は委員各位がお感じのとおりであります。詳細は本会議で申し述べることとしますが、去る三月十日 の予算委員会における内閣府統括官の発言は虚偽答弁であり、国会審議を冒瀆するものであります。

その一方、内閣府はモデルや推計結果の詳細を公開することに同意いたしました。今日はこの委員会にはおられませんが、それ自体は竹中大臣の御英断と評価申し上げます。しかし、公開に同意してから既に一週間以上が過ぎています。再三の資料督促に対しても内閣府は、今作業中ですと言つばかりか、今日の午前中に内閣府から掛かつてきた電話では、いつごろ公開できるか分かりませんとのことです。そうした言いぶりからは、現在推計をやり直していくことが歴然としており、予算案や公債特例法の前提である政府の経済見通しの信頼性は完全に失墜したと申し上げざるを得ません。学者でもある竹中大臣には、担当部署の人材と事務体制を抜本的に見直していただきたいと思ひます。

以上のとおり、公債特例法の内容及び背景は余りにもすさんであります、とても賛成できる代物ではないことを申し上げて、私の反対討論を終わります。

○大門実紀史君 日本共産党を代表して、両法律案に反対の討論を行います。
まず、公債発行特例法案について申し上げます。
そもそも、現在の膨大な借金財政は、過去の膨大な公共事業のばらまきや構造改革がもたらした不況による税収減など、政府の誤った政策によつてもたらされたものです。本法案は、政策の抜本的

的な転換もなしに、いたずらに借金だけを増やすことはできません。さらに、年金事務費の国庫負担を引き続き停止しようという点も問題です。本来、国が負担すべき年金事務費をいつまでも年金加入者に負担させるなど、無責任極まりない、言語道斷のことあります。

次に、所得税法等の改正です。

最大の問題点は、税の取り方の根本的な考えが間違つてゐることです。本改正案は、法人税軽減や資産取引の優遇など、大企業や資産家には厚く、老年者控除廃止、年金者控除の縮小など、年金生活者、高齢者に冷たい改正となつていています。

こんな税の取り方を続けていると、この委員会でも度々議論になつたように、所得再分配機能を低下させ、貧富の差が広がる社会を作るだけです。

小泉内閣が向かつてゐる方向は、二十一世紀の新しい社会ではなく、十九世紀の弱肉強食むき出しの資本主義への逆戻りであることを指摘して、私の反対討論を終わります。

○委員長(平野貞夫君) 他に御意見もないようですが、討論は終局したものと認めます。

これより順次採決に入ります。

まず、平成十六年度における財政運営のための公債の発行の特例等に関する法律案について採決を行ひます。

本案に賛成の方の挙手を願います。
〔賛成者挙手〕

○委員長(平野貞夫君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、所得税法等の一部を改正する法律案について採決を行ひます。
本案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(平野貞夫君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、大塚君から発言を求められておりますので、これを許します。大塚耕平君。

○大塚耕平君 私は、ただいま可決されました所得税法等の一部を改正する法律案に対し、自由民主党、民主党・新緑風会及び公明党の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読いたします。

所得税法等の一部を改正する法律案に対する附帯決議案(案)

政府は、次の事項について、十分配慮すべきである。

一 中長期的な財政構造健全化と経済社会の活性化の必要性が一層増大していることにかんがみ、今後の経済動向にも留意しつつ、歳出の重點化・選別化に努めるとともに、税制に対する国民の理解と信頼、税負担の公平性を確保する観点から、課税の在り方についての抜本的見直しを行い、社会経済構造の変化に對応しつつ持続的な経済社会の活性化を實現するための税制の構築に努めること。

一 國際課税全般にわたり、国際的な投資交流の促進と課税の適正化に向けた取組を一層進めること。

一 租税特別措置については、その政策課題の緊急性、効果の有無、手段としての妥当性、利用の実態等を十分吟味し、今後とも徹底した整理合理化を推進すること。

一 急速に進展する高度情報化社会において、経済取引の国際化・複雑化及び電子化等の拡大に見られる納稅環境の変化、更には滞納整理事務等を始めとする事務量の増大にかんがみ、今後とも國稅職員の待遇の改善、機構・定員の充実・確保を行うとともに、職場環境の整備及び事務に関する機械化の充実に特段の努力を払うこと。

○委員長(平野貞夫君) なお、両案の審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○國務大臣(谷垣禎一君) ただいま御決議のありました事項につきましては、政府といたしましても御趣旨に沿つて配意してまいりたいと存じます。谷垣財務大臣。

ただいまの決議に対し、谷垣財務大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。

○委員長(平野貞夫君) ただいま御決議のありました事項につきましては、政府といたしましても御趣旨に沿つて配意してまいりたいと存じます。

○委員長(平野貞夫君) なお、両案の審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(平野貞夫君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(平野貞夫君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

次回は来る三十日午前十時に開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後二時三十四分散会

以上でございます。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

○委員長(平野貞夫君) ただいま大塚君から提出されましたが附帯決議案を議題とし、採決を行いま

す。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(平野貞夫君) 全会一致と認めます。

よつて、大塚君提出の附帯決議案は全会一致をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し、谷垣財務大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。

○委員長(平野貞夫君) ただいま御決議のありました事項につきましては、政府といたしましても御趣旨に沿つて配意してまいりたいと存じます。

○委員長(平野貞夫君) ただいま御決議のありました事項につきましては、政府といたしましても御趣旨に沿つて配意してまいりたいと存じます。

○委員長(平野貞夫君) なお、両案の審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(平野貞夫君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(平野貞夫君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

次回は来る三十日午前十時に開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後二時三十四分散会

以上でございます。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

○委員長(平野貞夫君) ただいま大塚君から提出されましたが附帯決議案を議題とし、採決を行いま